



PROTOKOLL STADTRAT KLOTEN

03. Juni 2025 · Beschluss 179-2025

0.12.2 Übrige Mitgliedschaften, Abordnungen, Beteiligungen

IDG-Status: öffentlich

Aviationsuisse; Verband für die Schweizer Luftfahrt; Mitgliedschaft; Beitritt

Die Stadt Kloten ist in hohem Masse wirtschaftlich und gesellschaftlich von der Entwicklung des Flughafens Zürich-Kloten und der dazugehörenden Flugindustrie (Airlines, Maintenance, Ground Handling, Catering) abhängig.

Um die Interessen zum Schutz der Bevölkerung einzubringen ist die Stadt Kloten im Schutzverband der Bevölkerung um den Flughafen Zürich (sbz) Mitglied. Der Verein sbz wurde 1967 gegründet und ist in der Flughafenpolitik der einzige Zusammenschluss, der sich generell dem Ziel verschrieben hat, die Bevölkerung vor unzumutbarem Fluglärm und anderen Immissionen zu schützen. Im Gegensatz zu anderen Vereinigungen (Region Ost, Verein Flugschneise Süd, IG Nord etc.) vertritt der sbz nicht eine einzelne Himmelsrichtung, sondern setzt sich grundsätzlich für die Rechte der lärmbeeinträchtigten Bevölkerung ein.

Insofern hat der sbz grundsätzlich seine Berechtigung, um die Interessen von Lärmbetroffenen wahrzunehmen.

Dass der Flughafen aber nicht nur "Fluglärm und andere Immissionen" produziert, sondern eine wichtige Funktion für die schweizerische Wirtschaft sicherstellt, wird in den Diskussionen oft vergessen oder in den Hintergrund gedrängt. Mit seinen rund 30'000 Arbeitsplätzen ist der Flughafen Zürich-Kloten vor allem auch für die Stadt und ihre Bevölkerung, von der ein grosser Teil auch Arbeit und ein Auskommen am Flughafen findet, von enormer Bedeutung. Um auch dieser Bedeutung Nachdruck zu verschaffen, unterstützt die Stadt Kloten auch Organisationen, welche sich für die nachhaltige wirtschaftliche Entwicklung des Standortes einsetzen. Dies ist zum Beispiel auch der Grund für die Mitgliedschaft in der Flughafenregion.

Eine weitere Organisation, welche sich für das Gedeihen der Luftfahrt einsetzt, ist der Verband für die Schweizerische Luftfahrt unter dem Namen Aviationsuisse. Der Zweckartikel aus den Statuten des Vereins lautet wie folgt:

Art. 2

Der Verein bezweckt die gesamtschweizerische Koordination und die Bündelung der Vertretung der Interessen der Luftfahrtbenutzer und Nutzniesser des Luftverkehrs (Passagiere, international ausgerichtete Dienstleister, Exportwirtschaft und Logistikunternehmen, Tourismus etc.) sowie den allgemeinen Meinungs- und Erfahrungsaustausch zwischen den Mitgliedern. Der Verein unterstützt alle Bestrebungen, die den Luftverkehr von und nach der Schweiz nachhaltig stärken, und er fördert das Verständnis für eine gesunde Entwicklung der Zivilluftfahrt mit hoher Akzeptanz in der Bevölkerung.

Die Mitgliedschaft steht allen Organisationen offen, welche sich dem Vereinszweck entsprechend einsetzen.

Dass Stadt Kloten und ihre Bevölkerung mehrheitlich die Bedeutung des Flughafens und der dazugehörenden Industrie kennt und schätzt, zeigen auch die Ergebnisse der letzten Kantonalen Flughafenvorlagen, welche in Kloten stets mit einem deutlichen Ja-Stimmenanteil angenommen wurden.

Aus diesen Gründen würde auch eine Mitgliedschaft der Stadt Kloten bei Aviationsuisse ein kleines Zeichen setzen, dass man sich für die "gesunde Entwicklung der Zivilluftfahrt mit hoher Akzeptanz in der Bevölkerung" einsetzt. Die Kosten für die Mitgliedschaft betragen Fr. 900.00/Jahr, was ein Bruchteil der Kosten für die Mitgliedschaft im sbfz ist.

Beschluss:

1. Der Stadtrat beantragt dem Vorstand des Verbandes für die Schweizerische Luftfahrt, Aviationsuisse, die Aufnahme als ordentliches Mitglied.

Mitteilungen an:

- Vorstand Aviationsuisse, z.H. Präsidentin, Frau Dr. Regine Sauter, c/o rivedia.com GmbH
Hasenackerstrasse 50, Postfach. 8708 Männedorf

Für Rückfragen ist zuständig: Thomas Peter, Verwaltungsdirektor, 044 815 12 58

STADTRAT KLOTEN


René Huber
Präsident


Thomas Peter
Verwaltungsdirektor

Versandt: -4. Juni 2025